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UNIVERSIDADE ESTADUAL DE PONTA GROSSA 1 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 2 

SECRETARIA  3 

ATA Nº 9/2022 4 

Ao primeiro dia do mês de setembro de dois mil e vinte e dois, às dezoito horas e trinta 5 

minutos,  no Teatro Marista, situado à Rua Rodrigues Alves, 701,  Bairro Jardim Carvalho, 6 

na cidade de Ponta Grossa, Paraná, sob a presidência do Superintendente Geral de  Ciência, 7 

Tecnologia e Ensino Superior Senhor Aldo Nelson Bona, para a Sessão Solene e Pública de 8 

Transmissão de Cargo aos professores Miguel Sanches Neto e Ivo Mottin Demiate, Reitor e 9 

Vice-Reitor eleitos para o mandato de primeiro de setembro do ano corrente a trinta e um 10 

de agosto de dois mil e vinte e seis, reuniu-se extraordinariamente o Conselho Universitário 11 

- COU, com a presença dos Conselheiros Adilson Luiz Chinelatto (suplente), Alexandre 12 

Camilo Junior, Ana Cláudia Barana, Ana Cláudia Garabeli Cavalli Kluthcovsky (suplente), 13 

Ana Paula de Freitas Pacheco (suplente), Andrea Tedesco, Adriana de Fátima Pilatti 14 

Ferreira Campagnoli (suplente), Adriana Scoton Antonio Chinelatto (suplente), Angela 15 

Ribeiro Ferreira (suplente), Antonio José Camargo (suplente), Carlos Willians Jaques Morais, 16 

César Eduardo Abud Limas, Cleise Maria de Almeida Tupich Hilgemberg (suplente), 17 

Cristiane Aparecida Woytichoski (suplente), Édina Schimanski, Emerson Martins 18 

Hilgemberg, Érico Ribas Machado, Esméria de Lourdes Saveli (suplente), Eunice Silva de 19 

Novais, Everaldo da Silva (suplente), Fabiana Postiglione Mansani, Gilmar Batista 20 

Mazurek, Giovani Marino Favero, Ione da Silva Jovino, Iriane Eger, Irvana Chemin Branco 21 

(suplente),  Jesiane Stefania da Silva Batista (suplente), Joel de Oliveira Correia Junior 22 

(suplente), José Altevir Mereth Barbosa da Cunha (suplente), Jozia Ribeiro do Nascimento, 23 

Júlio César Miné (suplente), Karina Janz Woitowicz, Luiz Alexandre Gonçalves Cunha, Maria 24 

Salete Marcon Gomes Vaz, Marina Tolentino Marinho, Michele Dietrich Moura Costa, 25 
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Osvaldo Malta Callegari, Paulo Vitor Farago (suplente), Renê Francisco Hellman, Robson 26 

Laverdi, Roseli Ferraz (suplente), Silvana Oliveira, Silvio Luiz Rutz da Silva, Simone de 27 

Fátima Flach, Telma Passos e Vanderlei Schneider de Lima; contando ainda com a presença 28 

dos servidores Eduardo Pereira, Guilherme Amaral Alves, Luciane Pereira da Silva Navarro, 29 

Luiz Gustavo Barros e Marcos Vinicius Fidelis. Em cumprimento ao protocolo estabelecido 30 

para a solenidade o responsável pelo cerimonial, Professor Nelson Silva Junior, saudou o 31 

público presente dando início a Sessão Solene e Pública do Conselho Universitário da 32 

Universidade Estadual de Ponta Grossa, convocada para o ato de posse e exercício dos 33 

cargos da Gestão 2022-2026, no cargo de Reitor Professor Miguel Sanches Neto e no cargo 34 

de Vice-Reitor Professor Ivo Mottin Demite, nomeados pelo Decreto Estadual nº 11.321, de 35 

sete de junho de dois mil e vinte e dois. Em seguida, convidou os membros do COU para 36 

entrarem no recinto conduzindo os senhores Ex-Reitores desta Universidade, autoridades 37 

municipais, estaduais e federais para comporem a plataforma de honra. Na sequência 38 

convidou para compor a mesa dos trabalhos da Sessão as seguintes autoridades: o 39 

Superintendente Geral de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior Senhor Aldo Nelson Bona, 40 

Coordenadora de Ensino Superior da Superintendência Geral de Ciência, Tecnologia e 41 

Ensino Superior - SETI Senhora Gisele Myioko Onuki; Presidente do Conselho Estadual de 42 

Educação do Paraná e Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa - Gestões 1991-43 

1994; 2006-2010; 2010-2013 Professor João Carlos Gomes; Presidente da Associação 44 

Paranaense das Instituições de Ensino Superior Público nos biênios 2018-2020 e 2020-2022 45 

Senhora Fátima Aparecida da Cruz Padoan; Prefeita Municipal de Ponta Grossa e 46 

Conselheira do Conselho Universitário Senhora Elizabeth Silveira Schimdt. Ato contínuo, o 47 

responsável pelo cerimonial apresentou para integrar a plataforma de honra as seguintes 48 

autoridades: representando o General Marcelo Gones Sabbá de Alencar, Coronel Weslei 49 

Forner Bortoloto; Deputado Estadual Rodrigo Estacho; Juíza da Vara da Infância e 50 

Juventude e Diretora do Fórum Dra. Noeli Salete Tavares Reback; Superintendente da 51 
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Caixa Econômica Federal Anita Martinelli Palma; Prefeito do Município de Ponta Grossa - 52 

Gestão 2001-2004 Professor Péricles Holleben de Mello; representando o Deputado Federal 53 

Aliel Machado, Senhor Pietro Arnaud; Reitor Pró-tempore da Universidade Estadual de 54 

Ponta Grossa - Gestão 2010-2014 Professor Flávio Guimarães Kalinowski; Vice-Reitor da 55 

Universidade Estadual de Ponta Grossa - Gestão 1987-1991 Professor Lauro Fanchin; Reitor 56 

da Universidade Estadual de Ponta Grossa - Gestão 2013-2014 e 2014-2018 Professor Carlos 57 

Luciano Sant’Ana Vargas; Reitora da Universidade Estadual do Paraná Professora Salete 58 

Machado Sirino; Reitora da Universidade Estadual de Londrina Professora Marta Regina 59 

Gimenes Favaro; Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa - Gestão 2002-2006 60 

Professor Paulo Roberto Godoy; Vice-Reitora da Universidade Estadual de Ponta Grossa - 61 

Gestão 2014-2018 Professora Gisele Alves de Sá Quimelli; Diretor Geral da SETI Senhor 62 

Michel Jorge Samaha; Diretor da Universidade Tecnológica Federal do Paraná Professor 63 

Abel Dionízio Azeredo; Reitor da Universidade Estadual do Centro-Oeste Professor Fábio 64 

Hernandes; Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa - Gestão 1987-1991 Professor 65 

João Lubczyk; Subcomandante do 2º Grupamento de Bombeiros Major André Lopes; Reitor 66 

da Universidade Tecnológica Federal do Paraná Professor Marcos Flavio de Oliveira 67 

Schiefler Filho. Após agradecer a presença das digníssimas autoridades, bem como da 68 

comunidade universitária da Universidade Estadual de Ponta Grossa, convidou o 69 

Superintendente Geral de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior Senhor Aldo Nelson Bona, 70 

Presidente do Ato, para proceder a abertura oficial da Sessão Solene e Pública do COU. 71 

Assumindo a palavra o Superintendente após saudar as autoridades civis e militares 72 

presentes, os familiares dos empossados e as autoridades que compunham a mesa, 73 

agradeceu a oportunidade de presidir o ato solene e declarou aberta a sessão convocada 74 

para a Posse no cargo de Reitor do Professor Miguel Sanches Neto e no cargo de Vice-Reitor 75 

do Professor Ivo Mottin Demiate. Na sequência, foram convidadas as Conselheiras Ana 76 

Claudia Barana e Maria Salete Marcon Gomes Vaz para conduzir à mesa de autoridades 77 
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o Professor Ivo Mottin Demiate, Vice-Reitor a ser empossado e as Conselheiras Andrea 78 

Tedesco e Ione da Silva Jovino para conduzir à mesa de autoridades o Professor Miguel 79 

Sanches Neto, Reitor a ser empossado. Em seguida, os presentes foram convidados a cantar 80 

o Hino Nacional Brasileiro. Na sequência, o cerimonialista destacou a importância para a 81 

comunidade universitária do ato a seguir, que por meio dele, o Superintendente da SETI 82 

Senhor Aldo Nelson Bona empossaria nos cargos de Reitor, o Professor Miguel Sanches Neto, 83 

e de Vice-Reitor o Professor Ivo Mottin Demiate e convidou a Coordenadora de Ensino 84 

Superior da SETI Senhora Gisele Myioko Onuki, Secretária ad hoc da Sessão Solene para 85 

proceder a leitura do Termo de Posse e Exercício dos cargos de Reitor e de Vice-Reitor, 86 

estando redigido nos seguintes termos: “Termo de Posse conforme lavrado às folhas onze de 87 

livro próprio da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior. Ao primeiro dia do mês 88 

de setembro de dois mil e vinte e dois compareceram nas dependências do Colégio Marista, 89 

Ponta Grossa - Paraná, Miguel Sanches Neto e Ivo Mottin Demiate para serem investidos 90 

no cargo de Reitor e Vice-Reitor, respectivamente, da Universidade Estadual de Ponta 91 

Grossa - UEPG, para mandato de quatro anos, contados a partir de primeiro de setembro 92 

de dois mil e vinte e dois, ambos nomeados pelo Decreto Estadual nº 11.321, de 07 de junho 93 

de 2022, publicado no Diário Oficial nº 11.192 do mesmo dia, mês e ano. Após haverem 94 

prestados o compromisso de desempenhar com lealdade e exação os deveres do cargo, bem 95 

como, cumprir fielmente as Constituições, as Leis e os Regulamentos, não medindo esforços, 96 

a bem do Estado, foi-lhes dada posse pelo Superintendente Geral de Ciência, Tecnologia e 97 

Ensino Superior Aldo Nelson Bona. E para constar, eu, Gisele Miyoko Onuki - Chefe da 98 

Coordenadoria de Ensino Superior da SETI e Secretária ad hoc lavrei o presente termo que 99 

vai assinado pelo Superintendente, pelos empossados e por mim. Ponta Grossa, primeiro de 100 

setembro de dois mil e vinte e dois”. Em seguida, foi convidado o Superintendente da SETI 101 

para proceder a entrega das vestes talares reitorais ao Professor Miguel Sanches Neto, 102 

Magnífico Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa. Seguidamente foi convidado 103 
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o Professor Ivo Mottin Demiate para receber a samarra de Vice-Reitor do Magnífico Reitor. 104 

O cerimonialista convidou a Professora da Universidade Estadual do Norte do Paraná, 105 

Fátima Aparecida da Cruz Padoan, Presidente da Associação Paranaense das Instituições 106 

de Ensino Superior Público - APIESP nos biênios 2018-2020 e 2020-2022 para que 107 

oficializasse a transmissão da Presidência da entidade e a Presidência do Conselho de 108 

Reitores das Universidades Públicas Estaduais do Paraná - CRUEP para o recém empossado 109 

Reitor da UEPG Professor Miguel Sanches Neto para o biênio 2022-2024. Em seguida 110 

assumiu a palavra a Professora supracitada, cujo pronunciamento segue transcrito: 111 

“Excelentíssimo Superintendente de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior Professor Aldo 112 

Nelson Bona; Magnífico Reitor da UEPG e Presidente do Conselho de Reitores e da APIESP 113 

Professor Miguel Sanches Neto; Prefeita Municipal de Ponta Grossa Elizabeth Silveira 114 

Schmidt; Presidente do Conselho Estadual de Educação Professor João Carlos Gomes e Vice-115 

Reitor Ivo Mottin Demiate. Cumprimentado, estendo os meus cumprimentos à todos e todas 116 

aqui presentes, Magníficos Reitores, Magníficas Reitoras, amigos queridos, boa noite. 117 

Membros do Conselho Universitário, estudantes, professores e agentes universitários da 118 

UEPG, Senhoras e Senhores. No tempo em que exerci a Presidência da APIESP tive a 119 

oportunidade de conviver de maneira mais próxima com todas as Universidades e 120 

justamente por isso tenha a certeza de que elas constituem o maior patrimônio do nosso 121 

povo. O impacto de cada uma é inegável e imensurável na geração do conhecimento, na 122 

mitigação das disparidades socioeconômicas e na potencialização de fatores que impactam 123 

diretamente na melhoria da qualidade de vida das pessoas. A Presidência desta Associação 124 

requer portanto, disponibilidade para defesa iminente das sete Universidades Estaduais do 125 

Paraná. Não obstante, esta função nos conclama para atuar de forma a buscar garantias 126 

para o pleno desenvolvimento de cada uma e de todos do sistema de maneira uníssona, 127 

pois juntas é certo que nossos passos nos levarão à longínquos e bons lugares. É igual a minha 128 

certeza de que o Reitor Miguel cumprirá essa missão com tamanha maestria. Aliás Miguel, 129 
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quero externar diante de todos e todas a minha gratidão à você, um amigo especial, escritor 130 

de grande estofo literário, homem prudente, sensível, generoso, de tantos outros adjetivos 131 

que o faz ser uma pessoa singular, sou grata por ter me ensinado de tantas formas, seja por 132 

inúmeras reuniões onde partilhamos alegrias e apreensões, seja por meio dos seus 133 

personagens de ficção que me permitiram, por certo, uma incursão profunda nas mais 134 

diversas possibilidades de vivência humana. Por isso tudo Miguel, eu desejo a você sucesso 135 

pleno na gestão da nossa Associação. Agradeço de igual modo ao Superintendente, amigo 136 

da SETI, Professor Aldo Nelson Bona, parceiro permanente das nossas Instituições, defensor 137 

contumaz de nossas Universidades. Professor Aldo, muito obrigada por todo trabalho 138 

realizado em prol de nossas instituições, esteja certo do nosso carinho e admiração pelo ser 139 

humano que você é e pelo trabalho que realiza em defesa das nossas Universidades. Aos 140 

amigos e amigas Reitores e Reitoras, reitero aqui a minha felicidade em poder compartilhar 141 

de uma convivência extremamente prazerosa e rica, aprendemos muito uns com os outros, 142 

muito obrigado a todos vocês. Por fim, registro aqui os cumprimentos do Professor Fábio, 143 

nosso Reitor da Universidade Estadual do Norte do Paraná, que não pôde estar presente e 144 

incumbiu a mim e ao Vice-Reitor Professor Ricardo Campos a transmissão dos votos de 145 

muito sucesso ao Reitor Miguel e ao Vice-Reitor Ivo. Muito obrigado à todas e a todos e um 146 

forte abraço”. Na sequência, o Superintendente da SETI Senhor Aldo Nelson Bona 147 

transmitiu a Presidência da Sessão ao empossado Reitor Miguel Sanches Neto. Após assumir 148 

a Presidência da Sessão Solene e Pública do Conselho Universitário, o Magnífico Reitor da 149 

Universidade Estadual de Ponta Grossa, solicitou ao cerimonial que procedesse a 150 

continuidade dos trabalhos. O Cerimonialista Nelson Silva Junior retomando a palavra, 151 

convidou a Prefeita e Conselheira do Conselho Universitário, Senhora Elizabeth Silveira 152 

Schmidt para o seu pronunciamento, que segue transcrito: “Magnífico Reitor Miguel Sanches 153 

Neto, demais autoridades já nomeadas, comunidade universitária, Senhores e Senhores. Em 154 

diversos lugares, a união entre um indivíduo e a academia é quase uma instituição, é na 155 
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Universidade que se forja os grandes líderes e se preparam os melhores empreendedores e 156 

assim se vê. Esse vínculo é registrado na expressão alma mater, em latim, a mãe que 157 

alimenta. Pois é na Universidade que se muda a intelectualidade de um povo. Não nos 158 

enganemos, as primeiras letras são essenciais, mas sem a Graduação, seríamos legados à 159 

uma condição muito pouca propícia à inovação e ao refinamento cultural. Por natureza, 160 

o conhecimento é reproduzido em larga escala no ambiente mais crítico possível, e por 161 

definição, é a Universidade que exerce essa função. Mas já nos ensinava Cícero “Não basta 162 

conquistar a sabedoria, é preciso usá-la!”. Ai daquele que acumula saberes que ninguém 163 

aproveita. A UEPG tem um maturidade indiscutível e códigos próprios, e falo como 164 

integrante, sempre deste grupo exponencial em que ingressei como acadêmica, onde me 165 

graduei, onde o magistério se me impôs como vocação. Assim sendo, a nova jornada que 166 

se inicia agora com a Posse do Reitor Miguel Sanches Neto é uma conquista pessoal desse 167 

adventício, nascido na Bela Vista do Paraíso, criado no Peabiru da família e que ganhou 168 

depois o mundo, inclusive a filiação adotiva de Ponta Grossa. Porém, mais do que um feito 169 

do Reitor e do seu Vice Ivo Mottin Demiate, com seu saber e experiência, é também um 170 

passo à frente de nossa comunidade. Com a UEPG, neste período de avanço, desenhamos 171 

novos passos, enfrentamos juntos o pior pesadelo da nossa geração, a terrível pandemia 172 

que tantas vidas levou e cujos reflexes de sofrimento e agonia ainda se percebe, mas foi dos 173 

escombros do pensar passado que construímos, reforçando dia-a-dia, a unidade que a 174 

Universidade, a cidade e cada um de nós anseia e precisa: o novo. Construímos, Professor 175 

Miguel, a primazia do intelecto sobre a truculência, a vitória da experiência sobre a soberba 176 

e a confiança integral na vitalidade das pessoas que acreditam num amanhã melhor, mais 177 

digno e mais seguro. Houve um tempo em que se dizia que a sociedade era feita com 178 

homens e livros: os livros representavam obviamente o conhecimento. Mas eu acredito 179 

mesmo que a sociedade se faz com homens e suas circunstâncias. E é na Universidade que 180 

se pode compreender o real alcance desse potencial gestado na escola, programado na 181 
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instrução primária, porém, só realizado na academia. Em nossa cidade, ainda menina, há 182 

poucos dias de completar 199 anos, vemos a difusão do conhecimento como ferramenta da 183 

transformação que esperamos. Obviamente, não estamos vivendo na cidade dos nossos 184 

sonhos, mas estamos dias após dias trabalhando para transformar essa cidade naquela que 185 

todos sonhamos e merecemos. Nesse esforço comum o papel da Universidade é crucial, uma 186 

grande cidade inexiste sem uma grande massa pensante. A cidade que desejamos 187 

comporta a UEPG gigante como parece ao estudante que chega confiante, porém 188 

assustado com o seu primeiro contato com o ensino superior. Tenho a firme convicção que 189 

o Reitor Miguel Sanches Neto saberá conduzir a UEPG nesses tempos difíceis que se requer 190 

muito mais consciência, sabedoria e reflexão. A Universidade é talvez nossa mais forte ponte 191 

com o futuro, tendo como alicerce a força de vontade, a clareza de propósitos e o 192 

entusiasmo dos jovens de espírito. Temos ampliado, de maneira evidente, a construção de 193 

pontes entre a Prefeitura e a academia, são ações que abarcam integralmente a vida da 194 

sociedade, da saúde, a educação, da cultura, a inovação, do emprego, a família. Essas 195 

pontes, e que haja mais em breve Professor Miguel, são o símbolo do que demais 196 

pontagrossenses podemos pensar. União, mesmo na diversidade de opiniões, a 197 

multiplicidade de saberes na constância do saber, a reflexão da teoria e a perícia na prática, 198 

juntos, assistimos a revolução tecnológica, a falência das certezas, a grandeza das 199 

oportunidades, juntos fazemos diferente, juntos fazemos a diferença porque, enfim 200 

Senhoras e Senhores, somos sempre uma só cidade e uma só Universidade. Sempre Ponta 201 

Grossa e Sempre UEPG. Parabéns e muito obrigada”. Seguidamente o Cerimonialista, em 202 

nome do Magnífico Reitor e do Vice-Reitor agradeceu as congratulações recebidas e 203 

convidou o Vice-Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa, Professor Ivo Mottin 204 

Demiate, para o seu pronunciamento que segue transcrito: “Excelentíssimo Superintendente 205 

Geral de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior do Paraná, Aldo Nelson Bona, 206 

cumprimentando Vossa Excelência, cumprimento a todas as autoridades já nominadas. 207 



89 

 

  

Digníssimos Conselheiros e Conselheiras do Conselho Universitário. Senhoras e Senhores, Boa 208 

noite! A minha história na UEPG começa em um mil, novecentos e oitenta e sete, ano em 209 

que pisei pela primeira vez na Universidade Estadual de Ponta Grossa, como estudante no 210 

curso de Agronomia. Aos dezessete anos, na sala de aula, eu encontrei o meu lugar na 211 

UEPG, como estudante entusiasmado, que logo se encantou pela iniciação científica. Em 212 

um mil, novecentos e nove e três, iniciei como docente da Universidade Estadual de Ponta 213 

Grossa. Com os meus alunos e colegas professores, aprendi a ser professor e encontrei um 214 

outro lugar de realização, a docência. Ser professor na UEPG ampliou a minha percepção 215 

sobre mim mesmo, sobre o meu papel na instituição e na sociedade e me levou para além 216 

do que considero a minha essência. Sou essencialmente um pesquisador, professor que se 217 

sente bem no "lugar da pesquisa", no laboratório, mas que se tornou gestor na PROPESP, 218 

na PROPLAN e, mais recentemente, na PROAD. Olhando por onde estive, de forma 219 

concreta e também emocional, vejo que as nossas trajetórias podem ser revisitadas 220 

e contadas a partir dos lugares que ocupamos: o aluno, o professor, o pesquisador e o gestor. 221 

Em todos os lugares que chegamos, num caminho sem atalhos, cada trecho, ou parada, é 222 

importante e nos molda para o espaço que ocuparemos "logo ali" na história da nossa 223 

cinquentenária instituição. Com a contribuição de muitos que vejo aqui na plateia e no 224 

palco, neste primeiro de setembro de dois mil e vinte e dois, com muita gratidão, passo a 225 

ocupar um lugar inimaginável para aquele “Ivo da graduação”, a Vice-Reitoria da nossa 226 

instituição. Esta data especial é um ponto de chegada e também de partida. É o início de 227 

um ciclo de muito trabalho, responsabilidade, dedicação e comprometimento, em busca 228 

dos melhores resultados que pudemos planejar e que poderemos replanejar. Neste 229 

momento solene, repleto de tantas boas memórias, eu me recordo do dia em que conheci 230 

o Professor Miguel Sanches Neto, no ano de dois mil e vinte e dois, renomado escritor 231 

paranaense, que tanto admirava já naquela época. Miguel é uma pessoa especial, que me 232 

foi apresentada por alguém que significa muito em minha vida, o meu orientador de 233 
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iniciação científica, o saudoso Professor Gilvan Wosiacki, um pioneiro na pesquisa como a 234 

conhecemos atualmente na Universidade Estadual de Ponta Grossa e que foi figura decisiva 235 

na minha caminhada. Desde o dia que nos conhecemos, na "PROPESP", Miguel e eu nos 236 

tornamos amigos e, nos últimos quatro anos, percebemos que, com uma equipe brilhante, 237 

trabalhamos muito bem juntos. A partir de hoje Miguel, essa aliança, de amizade e de 238 

gestão, se fortalece ainda mais. Nós, reitor e vice, estaremos sempre atentos e conectados 239 

às necessidades nas mais diversas áreas do conhecimento, comprometidos com a formação 240 

de profissionais competentes e bem preparados para os desafios que um país como o Brasil 241 

nos impõe. A Universidade Estadual de Ponta Grossa tem nos orgulhado a cada avaliação 242 

de desempenho que surge, graças à competência de seu corpo docente, agentes 243 

universitários e dos discentes. Houve um crescimento muito significativo na qualificação dos 244 

docentes, principalmente nas últimas três décadas. Tivemos repercussões em todos os 245 

indicadores de qualidade da UEPG, que se destaca na produção científica e tecnológica 246 

bem como na capacitação em nível de pós-graduação e isso se reflete no sucesso de nossos 247 

egressos. Assumimos uma grande responsabilidade, a de dar sequência à caminhada 248 

iniciada há mais de cinquenta anos com a criação da Universidade Estadual de Ponta 249 

Grossa como a conhecemos atualmente. Foram muitas conquistas até aqui, mas o futuro 250 

será próspero e produtivo, estamos certos disso. Nesta oportunidade, manifesto minha 251 

lealdade a este projeto, de uma Universidade Pública, inclusiva, responsável e 252 

comprometida com as necessidades da sociedade, cada vez mais voltada ao atendimento 253 

das demandas mais relevantes da cidade, da região e do país. Muito trabalho pela frente, 254 

sempre tornado possível pela união de esforços de toda a comunidade, dedicada e 255 

responsável, que assume o papel de guardiã do nome e da credibilidade da nossa tão 256 

estimada UEPG, uma instituição que leva o nome da nossa cidade, da região e do Estado 257 

do Paraná aos mais remotos locais, tanto no Brasil quanto no exterior, por intermédio de 258 

inúmeras cooperações, com a participação efetiva de docentes e discentes. Fonte de 259 
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projetos nas mais diversas áreas, a UEPG se propõe a ser parceira na busca de soluções para 260 

os mais diversos desafios aos quais a sociedade esteja exposta, com vistas à evolução 261 

econômica e social da região de influência. Portanto, frente a esse grande desafio, me coloco 262 

à disposição da comunidade universitária, sob a liderança do nosso Magnífico Reitor e com 263 

o apoio de todas e todos, para fazer o melhor que puder em nome da nossa Instituição, 264 

buscando consolidá-la como uma expressiva Universidade no cenário nacional e 265 

internacional, cada vez mais integrada à sociedade e comprometida com o seu papel de 266 

protagonizar as ações na área do Ensino, Pesquisa e Extensão. Em meio a tantos planos e 267 

emoções, a gratidão é o sentimento que se sobressai e nos move nesta noite. Meus 268 

agradecimentos vão a todas as pessoas que apoiaram a nossa caminhada até aqui, pessoas 269 

próximas e que foram privadas de nosso convívio em momentos tão valiosos. Gratidão 270 

também àquelas que estiveram conosco na árdua caminhada da gestão 2018-2022. Juntos 271 

trilhamos caminhos nunca explorados, com espinhos, pedras, solavancos, sim! mas foram 272 

esses mesmos caminhos que nos fortaleceram e nós fizeram enxergar as flores, o sol e o ar 273 

fresco. Por fim, gratidão maior ainda aos meus familiares. À minha querida esposa Ana 274 

Cláudia e às minhas filhas Helena e Luísa, aos meus pais, Cleísa e Ivo, a minha admiração, 275 

respeito e amor incondicional. Muito obrigado, um grande abraço a todos e todas”. Em 276 

seguida o Cerimonialista convidou o Superintendente de Ciência, Tecnologia e Ensino 277 

Superior, Senhor Aldo Nelson Bona, para o seu pronunciamento, transcrito a seguir: “Quero 278 

reiterar as minhas saudações do início desta solenidade e acrescentar agora a saudação 279 

especial ao Magnífico Reitor Miguel Sanches Neto, ao Vice-Reitor Professor Ivo Mottin 280 

Demiate, aos ilustres Conselheiros e Conselheiras do Conselho Universitário, ao Magnífico 281 

Reitor da Universidade Tecnológica Federal do Paraná Professor Marcos Flavio de Oliveira 282 

Schiefler Filho e dizer da importância deste momento não só para a Universidade Estadual 283 

de Ponta Grossa, mas para o nosso Sistema Estadual de Ciência, Tecnologia e Ensino 284 

Superior. A UEPG é uma das três primeiras instituições criadas como Universidade com o 285 
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objetivo de fazer com que o Estado do Paraná pudesse trilhar o seu caminho de 286 

desenvolvimento de modo equilibrado entre a capital do Estado e o seu interior, não à toa 287 

as três primeiras Universidades foram criadas no interior. E não só as três primeiras, as 288 

quatro subsequentes também com sede no interior do Estado do Paraná. Temos hoje sete 289 

Universidades Estaduais, todos aqui sabemos disso, que compõem um robusto sistema de 290 

Ensino Superior, que sem dúvida nenhuma, tem grande contribuição para o 291 

desenvolvimento do nosso Estado, sobretudo para o desenvolvimento no interior. A 292 

Universidade Estadual de Ponta Grossa é uma grande referência, tem sido uma grande 293 

referência, para que muitos empreendimentos se instalem, seja em indústrias, seja no setor 294 

de serviços, seja no comércio, aqui em Ponta Grossa e região pela existência da 295 

Universidade. A Prefeita muito bem falou da importância da parceria da administração 296 

municipal com a Universidade e quanto isso representa em ganho para a sua população. 297 

Certamente, em cada cidade sede das nossas sete Instituições e também nas cidades dos 298 

seus campi é notório o reconhecimento de toda a população da importância da existência 299 

destas Instituições. Basta apenas observar que durante um longo tempo o Estado do 300 

Paraná teve uma única Instituição Pública de Ensino Superior sediada estritamente na 301 

capital do Estado e que durante todo esse período quanta força produtiva do interior foi à 302 

capital para estudar e buscar a sua formação e, em grande parte, não retornou. Então, 303 

sem dúvida nenhuma a estratégia de ter um ensino superior forte no interior é decisivo para 304 

aquilo que o nosso Paraná é hoje. Mais adiante, o sistema federal também se expandiu 305 

para o interior e o maior marco deste processo foi a transformação do nosso Centro Federal 306 

de Educação Tecnológica - CEFET em Universidade Tecnológica Federal, com campus aqui 307 

nesta cidade também. A expansão da Universidade Federal do Paraná para o interior, a 308 

criação da UNILA em Foz do Iguaçu, a criação da Universidade Federal da Fronteira Sul, 309 

com sede em Chapecó e com dois campi aqui no Estado do Paraná. E a criação do Instituto 310 

Federal de Educação que oferece formação de nível médio, técnica e tecnológica e 311 



93 

 

  

formação de nível superior. Aliás, quero saudar aqui também os representantes do Instituto 312 

Federal que estão presentes nesta solenidade. Todo este conjunto de instituições é hoje um 313 

grande ativo tecnológico do nosso Estado, é um grande patrimônio da nossa sociedade 314 

paranaense, assim como a UEPG é um grande patrimônio de Ponta Grossa e região. O 315 

Brasil como um todo, ocupa uma honrosa produção em termos de produção de ciência no 316 

mundo. Somos o décimo terceiro produtor de ciência! Eu diria que, pelo quanto investimos 317 

nacionalmente nesta atividade, essa décima terceira posição é bastante honrosa. Mais de 318 

noventa por cento (90%) desta ciência produzida no país é feita nas Universidades Públicas, 319 

daí a importância de celebramos a existência de nossas sete Universidades Estaduais, o 320 

maior sistema estadual o país, proporcionalmente falando, e também das nossas 321 

Universidades e Institutos Federais aqui no Paraná. Com isso, certamente, há que se 322 

reconhecer a importância dos gestores destas Instituições, e aqui destaco Professor Miguel e 323 

Professor Ivo, o desejo de que vocês possam dar continuidade ao trabalho dos Reitores da 324 

UEPG que vieram prestigiar este momento, e eu diria de uma forma como quem diz, 325 

viemos prestigiar mas estamos de olho, para que cuidem bem da nossa instituição. 326 

Certamente cada um deles deu a sua parcela de contribuição para a UEPG ser o que é 327 

hoje e espera e deposita em vocês confiança de que também ofereçam o melhor de si e 328 

consigam realizar o melhor em favor da Universidade, independentemente das 329 

divergências internas, ou melhor, até a partir das divergências internas se possa construir e 330 

fazer o melhor para a UEPG. Da parte do Governo do Estado, temos buscado também 331 

construir a nossa contribuição, sempre com toda controvérsia que implica discutir e 332 

trabalhar com a gestão universitária. Construímos um marco regulatório que dá 333 

estabilidade no financiamento das instituições e estabelece a equidade no sistema. Este 334 

marco regulatório pode não ser o melhor, pode não ser aquele que sonhávamos, mas sem 335 

dúvida nenhuma, é o primeiro de um sistema estadual para constituí-lo de fato como 336 

sistema estadual e pode, portanto, ser aperfeiçoado para que consiga atender 337 
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efetivamente o que desejamos para este sistema. Mas de pronto ele estabelece estabilidade 338 

no financiamento que permite aos Magníficos Reitores, Reitoras, planejar e executar aquilo 339 

que planejaram para o bem da Universidade. Antes desse marco, as atividades de 340 

planejamento eram sempre às escuras, não o planejamento, mas a possibilidade de 341 

execução. Com ele certamente nós permitimos que com autonomia a Universidade possa 342 

decidir o que é melhor para a sua comunidade acadêmica dentro dos parâmetros 343 

estabelecidos. Construímos também um marco regulatório para a área de Ciência, 344 

Tecnologia e Inovação que permite dar segurança jurídica nas relações da Universidade 345 

com a Sociedade, e é aqui que eu quero caminhar para o encerramento da minha fala, 346 

dizendo que certamente o que a sociedade mais espera de nós é que possamos dar 347 

resultados, como disse o Professor Ivo na sua fala, atendendo as demandas da sociedade da 348 

cidade de Ponta Grossa, da região, das cidades sedes das nossas Universidades e de todas 349 

as regiões que elas estão inseridas. Esta é também Professor Miguel e Professor Ivo, a 350 

mensagem que o nosso Governador Ratinho Júnior pediu que eu transmitisse a vocês, que 351 

vocês façam uma excelente gestão sem nunca perder de vista o papel da Universidade que 352 

é servir à sociedade. Que vocês consigam fazer com que a Universidade Estadual de Ponta 353 

Grossa esteja cada vez mais comprometida em encontrar soluções, em produzir soluções 354 

para os dilemas da sociedade e assim contribuir mais decisivamente ainda para o 355 

desenvolvimento desta grande região do Estado do Paraná. Também quero deixar aqui o 356 

meu desejo de que o trabalho de vocês permita que a UEPG continue se desenvolvendo e 357 

se consolidando como referência no Ensino Superior, na Ciência e na Tecnologia nos Campos 358 

Gerais, no Estado do Paraná e quero em meu nome e em nome do Professor Michel, que é 359 

Docente desta casa e braço direito e esquerdo de atuação da nossa equipe, dizer que a 360 

Superintendência de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior está ao dispor da Universidade 361 

Estadual de Ponta Grossa para que o melhor possa ser aqui realizado. Grande abraço, bom 362 

trabalho”. Seguidamente o Cerimonialista convidou o Magnífico Reitor da Universidade 363 



95 

 

  

Estadual de Ponta Grossa, Professor Miguel Sanches Neto para o seu pronunciamento, cujo 364 

teor segue transcrito: “Boa noite a todas e a todos, é um grande prazer, uma grande 365 

emoção estar aqui nesta sessa solene do Conselho Universitário da Universidade Estadual 366 

de Ponta Grossa. Eu queria cumprimentar primeiramente todo o Conselho Universitário da 367 

Universidade Estadual de Ponta Grossa que prestigia e legitima este ato, obrigado pela 368 

presença; cumprimentar o Superintendente da SETI, Prof. Aldo Bona, nosso líder dentro do 369 

sistema de ensino superior estadual;  o Professor João Carlos Gomes, representando aqui o 370 

Conselho Estadual de Educação, mas também representando aqui períodos da Reitoria da 371 

Universidade Estadual de Ponta Grossa; a Conselheira e Prefeita de Ponta Grossa 372 

Professora Elizabeth Silveira Schimdt, muito obrigado pela presença; a Professora Gisele 373 

Onuki, que fez o nosso ato aqui de posse; a minha querida amiga Fátima Padoan, que 374 

transferiu neste ato a Presidência da APIESP para a Universidade Estadual de Ponta 375 

Grossa, uma responsabilidade muito grande para esta Instituição. Professora Fátima, 376 

tentarei usar o cargo da mesma maneira que a Senhora usou unindo as Universidades, e 377 

cumprimentar o Professor Ivo Mottin Demiate, nosso Pró-Reitor de Administração até 378 

ontem, a partir de hoje Vice-Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa. Queria 379 

também cumprimentar aqui a Reitora da Universidade Estadual de Londrina, Professora 380 

Marta Favaro; o Vice-Reitor da Universidade Estadual do Norte do Paraná, Professor 381 

Ricardo Campos; o Vice-Reitor da Universidade Estadual do Oeste do Paraná - UNIOESTE 382 

Professor Gilmar Ribeiro; o Reitor da Universidade Estadual do Centro-Oeste - UNICENTRO 383 

Professor Fábio Hernandes; a Professora Salete Machado Sirino, Magnífica Reitora da 384 

UNESPAR; o Professor Júlio Damasceno, Reitor da UEM; o Reitor da UTFPR Marcos Flavio 385 

de Oliveira Schiefler; os representantes do Instituto Federal do Paraná presentes também. 386 

Cumprimentar de maneira especial agora os nossos Reitores da UEPG de outros períodos, o 387 

Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa de 1987-1991 Professor João Lubczyk. 388 

Obrigado Professor João por ter vindo de Curitiba para cá, o Senhor foi Reitor numa época 389 
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em que eu ainda não estava na Universidade, mas acompanhei muito o trabalho do 390 

professor. Queria cumprimentar o Professor Paulo Roberto Godoy, muito obrigado pela 391 

presença. Professor Paulo tive a honra de ter sido Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação 392 

na sua gestão; cumprimentar também de maneira muito afetiva o culpado de tudo, que 393 

é o Professor Lauro Fanchin, Vice-Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa. Por 394 

que que ele é o culpado de tudo? Quando cheguei à Universidade Estadual de Ponta 395 

Grossa foi ele que me recebeu como Diretor do Setor de Ciências Humanas e foi graças à 396 

risada dele e ao incentivo dele que eu permaneci na Universidade. Então reclamações com 397 

o Professor Lauro Fanchin. Queria cumprimentar também a Professora Gisele Quimelli, 398 

Vice-Reitora da nossa Universidade com quem trabalhei na PROEX. Cumprimentar 399 

também de maneira especial o Professor Carlos Luciano Sant’Ana Vargas com quem 400 

trabalhei, depois disputamos uma eleição né Luciano, e essa é a beleza da Universidade, as 401 

eleições passam e a união fica em prol da Instituição. Muito obrigado Luciano pela presença 402 

aqui nesta solenidade. Queria cumprimentar também o Professor Flavio Kalinowski. Foi 403 

Reitor Pró-tempore da nossa Instituição, Professor Péricles Holleben de Mello, Prefeito da 404 

nossa cidade e professor da nossa Universidade, muito obrigado pela presença Péricles. 405 

Queria cumprimentar o Professor Ulisses Coelho, representando a ABO, obrigado pela 406 

presença. Queria cumprimentar o representante do General Sabbá, Coronel Wesley, que 407 

está aqui presente; a Superintendente da Caixa Econômica Federal, grande parceira da 408 

UEPG, Anita Palma aqui presente, muito obrigado. Queria cumprimentar a Dra. Noeli 409 

Tavares Reback, Juíza da Vara da Infância e Juventude e do Diretora do Fórum. Obrigado 410 

Dra Noeli pela presença. Queria cumprimentar o meu amigo Pietro, representando o 411 

Deputado Aliel Machado. Muito obrigado Pietro. Cumprimentar o Deputado Rodrigo 412 

Estacho, parceiro também da UEPG, muito obrigado também Rodrigo pela presença. 413 

Cumprimentar por fim o Robson Xavier da Regional de Saúde, um grande parceiro da 414 

Instituição e todas as demais pessoas presentes hoje aqui nesta solenidade. Fiz questão de 415 
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tentar citar todos os nomes, se esqueci alguém aqui me perdoem para demonstrar o meu 416 

reconhecimento pela presença de vocês aqui nesta noite. Cumprimentar de maneira 417 

especial meus familiares e amigos aqui presentes nesta noite. Agora que eu vou começar a 418 

fazer o discurso: Uma das perguntas mais frequentes que tenho ouvido nos últimos meses é: 419 

Você está animado com a recondução ao cargo? Minha resposta tem sido: Quem aceita 420 

concorrer a uma função pública não pode perder o entusiasmo nunca, principalmente nos 421 

momentos mais difíceis. É com este compromisso que chego aqui esta noite para tomar 422 

posse em meu segundo mandato, com a mesma vontade de quem está iniciando sua 423 

trajetória, vontade de fazer coisas, de buscar novas respostas para velhos problemas, de 424 

ouvir as demandas e os planos da comunidade interna e externa, sempre com a mesma 425 

abertura para o diálogo e sem o medo paralisante do novo. Terceiro reitor reeleito da 426 

UEPG, depois de Roberto Frederico Merhy, que me ligou justificando da impossibilidade de 427 

estar hoje aqui neste momento, e do Professor João Carlos Gomes, sou extremamente grato 428 

pela oportunidade de poder dar sequência ao projeto de universidade que começamos a 429 

construir coletivamente em dois mil e quatorze, tendo sido aprimorado em dois mil e 430 

dezoito e que se consolidou agora em dois mil e vinte e dois, reconduzindo-nos e o Professor 431 

Ivo, à reitoria. Repeti nestes últimos quatro anos alguns mantras: Nossa gestão quer formar 432 

quadros novos para a instituição, pois vivemos um ciclo de muitas aposentadorias. Só diga 433 

sim para as coisas que poderemos entregar. Temos que nos fazer relevantes na vida da 434 

comunidade, para que ela seja a nossa maior defensora. A solução para a maioria dos 435 

problemas da região passa necessariamente pela UEPG. Somos um grupo que respeita a 436 

diversidade. Temos que começar hoje a UEPG de dois mil e trinta. Bem, estas e outras frases 437 

foram, com certeza, ouvidas por muitos de vocês em conversas que fizemos em particular 438 

ou em grupo, ou mesmo em eventos. Concorrer a uma reeleição tem as suas 439 

particularidades. Servimos como termo de comparação com outras gestões, que viveram 440 

contextos muito distintos, por isso também ouvimos muitas frases como: Antes era assim. 441 
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Sempre foi feito dessa forma. Por que antes podia e agora não pode? Cada reitor desta 442 

instituição, a maioria deles estão aqui nos honrando, contou com grandes conquistas que 443 

garantiram tudo que temos hoje, mas também enfrentou dificuldades que nos ajudam a 444 

entender a Instituição. É entre desafios e conquistas que se faz uma gestão, mas sempre 445 

com o objetivo de proteger e defender a Universidade. Muitos já me ouviram dizer que ser 446 

Reitor é participar de uma corrida de revezamento, recebemos o bastão dos antecessores e 447 

corremos, da melhor forma que conseguimos, para entregar aos nossos sucessores uma 448 

universidade melhor qualificada. Este ato de posse é uma oportunidade para continuarmos 449 

na corrida por mais quatro anos. Quero agradecer a todos os Reitores e Vice-Reitores da 450 

UEPG que ajudaram levantar a bela história de nossa Instituição. Meu muito obrigado. Na 451 

condição de Reitor reeleito também participo deste passado honroso. Sei o que é cair e se 452 

levantar, tentando nunca mostrar fraqueza para que não haja instabilidade interna, sei 453 

que as alegrias compensam os dissabores, que a sensação íntima de que fizemos o nosso 454 

melhor anula os ataques daqueles que têm seus interesses contrariados, sei que a conquista 455 

de nossos professores e de nossas professoras, de nossos agentes e nossas agentes, de nossos 456 

alunos e nossas alunas, que estas conquistas fecham todas as feridas deixadas pelos golpes 457 

que recebemos ao longa de nossa trajetória. Hoje, prezados Reitores da UEPG, sou um de 458 

vocês, faço parte dessa Instituição até o presente momento e estou convencido também de 459 

que os próximos Reitores e as próximas Reitoras saberão continuar nossas histórias, fazendo 460 

as correções de rota necessárias. E que não deixem de apontar nossas decisões menos felizes 461 

para que a Universidade continue crescendo. Passamos por muita coisa antes de passar 462 

pelo processo eleitoral que permitiu este momento de posse. Passamos pela pandemia da 463 

Covid-19, com uma universidade que teve que mudar completamente o seu 464 

funcionamento, aderindo ao ensino remoto, enfrentando desconfianças, depois voltando ao 465 

presencial, enfrentando medos. Quero dizer que a partir de dois mil e vinte e três, o nosso 466 

calendário volta ao normal. Parabéns a todos e todas que fizeram este grande esforço de 467 
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adequação. Parabéns principalmente às nossas equipes que criaram soluções, deram apoio, 468 

viabilizaram meios, construíram caminhos. Do ponto de vista biográfico, lembro que alguns 469 

de nós estiveram internados pela Covid. Vimos a cara da morte, mas para nós ela estava 470 

viva - como canta Cazuza. Sobrevivemos à internação - não é mesmo professores Aldo 471 

Bona, Paulo Vitor Farago e Rauli Gross Júnior? Sobrevivemos à internação para que nossos 472 

trabalhos em prol da universidade não fossem interrompidos. Só não estivemos 473 

presencialmente nas nossas funções no período em que a doença nos tirou de circulação. No 474 

âmbito social passamos pela crise sanitária, pela mudança das prioridades nos 475 

investimentos, pela alta absurda dos insumos de nossos hospitais, pela perda de amigos e 476 

parentes, pela insegurança na hora de tomar uma decisão administrativa, mas sempre 477 

estivemos na linha de frente, seja nas atividades remotas, seja nos hospitais, seja nas ações 478 

extensionistas, seja na rotina administrativa. A UEPG sempre respondeu: presente. Não 479 

apenas nos hospitais, onde se conviveu constantemente com o vírus, mas atuando junto às 480 

comunidades, cuidando das pessoas, e documentando tudo. Deste trabalho de nossas sete 481 

universidades estaduais, universidades federais, universidades particulares, saiu o maior 482 

documentário mundial sobre a Covid - a Chamada 09, produzida toda pela UEPG e 483 

patrocinada pela SETI e Fundação Araucária. Obrigado Luciane Navarro e equipe pela 484 

coragem de registrar as dificuldades deste momento quando ainda não havia vacina. Este 485 

será um material de referência para se conhecer o que foi a pandemia e como nossas 486 

universidades responderam a ela. Obrigado, professor Aldo pela proposta e por ter confiado 487 

na UEPG. Passamos também, e eu não poderia deixar de mencionar isso, por cisões dentro 488 

de nosso grupo, que precisou se reconfigurar para garantir um projeto maturado 489 

coletivamente: o de construir uma grande universidade de tamanho médio no interior do 490 

Paraná. Passamos, senhoras e senhores, por muita coisa, por coisas que apenas eu e o 491 

professor Ivo Demiate e uns poucos colegas de campanha podem dimensionar. Mas tudo 492 

isso são águas passadas sob uma ponte que não existe mais. A eleição. Hoje, somos reitores 493 
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de 100% da universidade. Mas tenho que agradecer aqui a todos e todas que votaram em 494 

nossa chapa, aos que trabalharam em nossa eleição, aos que estiveram diuturnamente 495 

conosco, e cito apenas alguns nomes: professor Miguel Archanjo de Freitas Júnior, Milton 496 

Anfilo, Orlei José Domingues Soares e Regina Mayer, uma Agente Universitária já 497 

aposentada, e em nome destas pessoas agradeço aos que fizeram de nossa campanha uma 498 

verdadeira celebração da universidade pública. Queria agradecer toda a equipe de gestão: 499 

professor Carlos Willians Jaques Morais, Pró-Reitor de Graduação na maior crise pelo qual 500 

o ensino passou, Professora Ione da Silva Jovino, que colocou para funcionar a primeira Pró-501 

Reitoria de Assuntos Estudantis das Estaduais do Paraná, Professor Gilmar Batista Mazurek, 502 

que nunca deixou faltar professores nas salas de aulas e fez de tudo para resolver a carência 503 

de Agentes Universitários, e aqui devo lembrar ainda o trabalho do Marcos Vinicius Fidelis, 504 

agradeço também a Professora Andrea Tedesco, que tornou a PROPLAN o centro de todas 505 

as melhorias feitas em nossa gestão, o Professor Giovani Marino Favero, que aumentou a 506 

representatividade externa de nossa Pesquisa e Pós-Graduação, a Professora Édina 507 

Schimanski, que reestruturou a Extensão neste período com a colaboração da Professora 508 

Sandra Scheffer, que também apoiou o trabalho de professores como do Professor Niltonci 509 

Chaves e equipe que reformularam todo o Museu dos Campos Gerais. Ao Professor Antonio 510 

Licardo, que tirou do nada o Museu de Ciências Naturais, da Professora Sandra Borsoi que 511 

manteve em alto nível o FENATA e o FUC em novos formatos, a Professora Beatriz Nadal 512 

que fez a transformação digital da Editora da UEPG. Agradeço de forma especial Sinvaldo 513 

Baglie, Ricardo Zanetti, Eliane Rauski, Maria Cristina Ferreira, Fabiana Bucholdz, que 514 

reconstruíram as rotinas administrativas e reinventaram o HU e o HUMAI, com uma gestão 515 

eficiente e uma assistência de qualidade, passamos de cento e setenta e seis (176) leitos para 516 

duzentos e setenta e oito (278) leitos neste período. Agradeço também a bibliotecária 517 

Eunice Novais, uma das grandes mentoras do projeto de e-books, o professor Eduardo 518 

Pereira, obrigado Eduardo, você fez uma revolução na infraestrutura dos nossos campi - 519 
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há uma PRECAM antes e outra depois de você. Agradeço novamente a Jornalista Luciane 520 

Navarro que produziu uma das melhores comunicações institucionais do Estado do Paraná, 521 

talvez a melhor comunicação que eu tenha visto dentro de uma Universidade. Eu peço 522 

perdão aos nossos amigos Reitores de outras Universidades. Agradeço ainda ao Luiz 523 

Gustavo Barros, que sonha comigo a transformação digital da UEPG, aos integrantes mais 524 

próximos do gabinete, que tornaram suportável a solidão que foi ser Reitor nestes últimos 525 

anos: Rauli Gross Júnior, Guilherme Alves e toda PROJUR, Renê Hellman, Tatiana Moreira 526 

e a Rose Roseli Walus Nogueira, tantos outros que foram um suporte fundamental neste 527 

período. Citando estes nomes, na impossibilidade de citar todos, estou fazendo uma 528 

homenagem a cada um e cada uma de nossa valorosa equipe. Meu muito obrigado pela 529 

dedicação. Vocês notaram que eu esqueci de uma pessoa. Foi proposital. Queria agradecer 530 

separadamente o professor Ivo Demiate, pesquisador Cnpq, que tem uma formação muito 531 

diferente da minha, basta dizer que ele é nascido em Ponta Grossa e eu sou de fora e que 532 

mesmo assim sempre se fez uma pessoa disposta a criar convergências. O que nos une é a 533 

infância rural, a defesa da legalidade, o compromisso com o trabalho, o desejo de ver a 534 

Universidade cada vez mais respeitada, a sinceridade no sim e no não. Ivo não usa 535 

politicamente a palavra talvez. Mas, convencido, vai sem receio do não para o sim 536 

rapidamente. Eu já frustrei o Professor Ivo várias vezes. Poderia ter sido meu vice em 2014 537 

ou em 2018. Quando me elegi, o perfil dele era para Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-538 

Graduação e eu pedi para que assumisse a Pró-Reitoria de Planejamento, e meio sem jeito 539 

ele aceitou e fez um ótimo trabalho. Quando o Professor Michel Samaha foi nomeado para 540 

um cargo na SETI, aproveito para agradecer a presença do Michel, empurrei o Ivo para a 541 

PROAD Michel, que não é propriamente uma Pró-Reitoria que dá popularidade. Em 542 

nenhum momento ele me colocou qualquer condição, e quando pedi para que fosse meu 543 

vice, ele disse que se eu achava esta composição viável, ele estava à disposição, mas que se 544 

fosse outra pessoa, ele apoiaria da mesma forma. Obrigado, Professor Ivo Demiate por esta 545 



102 

 

  

disponibilidade em prol de um projeto. Termino os agradecimentos oficiais ao fazer uma 546 

referência ao Professor Aldo Bona, que mais do que o Superintendente da SETI, é um 547 

defensor incondicional de nossas universidades. Oriundo de nosso sistema, tal como o foi o 548 

Professor João Carlos Gomes, que também esteve à frente desta pasta e fez um belo 549 

trabalho, Aldo tem a mesma relação umbilical com nossas IES. Enfrentando um momento 550 

difícil, em que muitos grupos externos atacam as nossas universidades, o professor Aldo tem 551 

colocado todo o seu conhecimento e sua energia para criar alternativas de fortalecimento 552 

de nossa rede universitária. Conte com o apoio da UEPG, Professor Aldo e toda a sua 553 

querida equipe. Sobre a nova equipe da UEPG, não terei tempo para me referir a ela aqui, 554 

quero apenas deixar registrado que será a gestão mais inclusiva da história da universidade, 555 

valorizando a paridade de gênero. Dos doze integrantes da alta direção, oito são mulheres. 556 

Meu muito obrigado a todas e todos que aceitaram este desafio. Agradeço ainda a 557 

presença das autoridades que fortalecem a nossa instituição, e faço isso em nome da 558 

Professora Elizabeth Schmidt, primeira prefeita nos duzentos anos de Ponta Grossa, e que 559 

mesmo com tantos compromissos, pasmem, participa de nossas reuniões do Conselho 560 

Universitário, onde ocupa uma cadeira. Destaco também a presença da Professora Fátima 561 

Padoan, Reitora da UENP, foi Presidente da APIESP e também do Conselho de Reitores 562 

das Universidades Públicas Estaduais do Estado do Paraná - CRUEP e que fez um trabalho, 563 

como eu disse no início, de união de nossas instituições e de defesa da Universidade 564 

Paranaense. Obrigado pela presença simbólica de vocês duas, Professora Elizabeth e 565 

Professora Fátima. Vencida essa parte mais institucional, termino com o meu entorno 566 

afetivo. Queria denunciar aqui que nas três candidaturas, as maiores resistências que 567 

enfrentei foram dentro de casa. Minha família não queria que eu fosse candidato em 568 

nenhuma das vezes, mas me apoiou sempre e de forma tão participava que parecia que 569 

eles também faziam parte da UEPG. Ajudaram no comitê, na campanha, no dia da 570 

eleição, discutindo cada proposta de gestão. Aliás, a UEPG é o assunto diário em casa. 571 
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Obrigado, Ju. Quando nos conhecemos você tinha treze anos e eu dezessete. Hoje, eu tenho 572 

cinquenta e sete e você continua com treze, mas com uma sabedoria para a vida que é 573 

muito maior do que a minha. Minha filha Camila, minha conselheira, Advogada defensora 574 

do direito das mulheres, pessoa idealista e íntegra, que foi atacada de forma machista nesta 575 

última campanha. Camila, siga sempre altiva o seu destino. Meu filho Antônio, apaixonado 576 

por futebol e que tem um pai que não entende nada de futebol, você é a pessoa mais 577 

conciliadora que conheci até hoje. Obrigado por vocês me existirem, porque só existo por 578 

causa de vocês. Queria ainda agradecer à minha irmã e ao meu cunhado, Carmen e Marcos 579 

Ito, e pedir desculpas pelos problemas que eu ser Reitor causa a vocês. Ito e eu somos do 580 

mesmo ano e saímos de Peabiru para estudar primeiro em Curitiba. Carmen fez faculdade 581 

na UEL e hoje é professora na UEPG. Ito no Rio Grande do Sul e hoje é o Cardiologista de 582 

quase metade de Ponta Grossa. Serão mais quatro anos que vocês terão que justificar todas 583 

as decisões do Reitor. Queiram me desculpar. Também agradeço a presença de meus 584 

compadres, Denise e Darci Miara, Soraia e Paulo Kraus, laços que selamos para sempre. E 585 

meus amigos Sílvia e Marcos Peres, que vieram de Maringá que são das minhas relações 586 

literárias. Por fim, minha gratidão ao meu irmão de luta, Edgar Hampf, que só me chama 587 

de Professor, e eu devolvo chamando-o de Von. Muito obrigado Von. Termino com uma 588 

última frase. Nunca tenhamos medo do novo. O novo é apenas uma realidade que ainda 589 

não dominamos. Viva a Universidade pública brasileira! Viva as Universidades 590 

Paranaenses. Viva a UEPG!”. Na sequência, os presentes foram convidados a cantar o Hino 591 

do Paraná. O Magnífico Reitor Miguel Sanches Neto agradeceu em nome da Universidade 592 

Estadual de Ponta Grossa, a presença das autoridades, dos familiares, amigos e servidores 593 

da Instituição e dos meios de comunicação. Encerrando a Sessão Solene e Pública do COU, 594 

na qualidade de Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa, solicitou ao Cerimonial 595 

da Reitoria que concluísse a solenidade. O cerimonialista agradeceu a participação de todos 596 

na sessão solene e pública do Conselho Universitário realizada para o ato de posse de Reitor 597 
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e Vice-Reitor da Universidade Estadual de Ponta Grossa, bem como agradeceu os 598 

professores e acadêmicos do Curso de Turismo pela condução das autoridades na cerimônia, 599 

a Fundação de Apoio ao Desenvolvimento Institucional, Científico e Tecnológico da 600 

Universidade Estadual de Ponta Grossa - FAUEPG, a Coordenadoria de Comunicação - 601 

CCOM, ao Cerimonial, a  Prefeitura do Campus Universitário - PRECAM, a Secretaria Geral 602 

dos Conselhos Superiores - SEGECON e Pró-Reitoria de Assuntos Administrativos - PROAD 603 

pelo trabalho conjunto na realização desta solenidade; solicitou ao Magnífico Reitor Miguel 604 

Sanches Neto, acompanhado de sua esposa, Senhora Juliana Calixto da Silva Sanches e 605 

filhos, e ao Senhor Vice-Reitor Ivo Mottin Demiate acompanhado de sua esposa Senhora 606 

Ana Cláudia Barana e filhos, que se posicionassem para receber os cumprimentos das 607 

autoridades. Não havendo mais nada a tratar, às vinte e uma horas e quarenta minutos 608 

foi declarada encerrada a Sessão Solene e Pública de Transmissão de Cargo, da qual, eu, 609 

Ilse Renate Lauer Sanson, Secretária dos Conselhos Superiores, lavrei a presente ATA, que 610 

depois de aprovada será assinada pelos presentes. Teatro Marista, primeiro de setembro de 611 

dois mil e vinte e dois. 612 

ATA Nº 9/2022 613 

Miguel Sanches Neto      ____________________________________ 614 

Alexandre Camilo Junior     ____________________________________ 615 

Ana Cláudia Barana      ____________________________________ 616 

Andrea Tedesco     ____________________________________ 617 

Carlos Willians Jaques Morais   ____________________________________ 618 

César Eduardo Abud Limas    ____________________________________ 619 



105 

 

  

Édina Schimanski         ____________________________________ 620 

Emerson Martins Hilgemberg   ____________________________________ 621 

Érico Ribas Machado     ____________________________________ 622 

Eunice Silva de Novais    ____________________________________ 623 

Fabiana Postiglione Mansani    ____________________________________ 624 

Gilmar Batista Mazurek    ____________________________________ 625 

Giovani Marino Favero     ____________________________________ 626 

Ione da Silva Jovino                 ____________________________________ 627 

Iriane Eger      ____________________________________ 628 

Irvana Chemin Branco (suplente)   ____________________________________ 629 

José Altevir Mereth Barbosa da Cunha (suplente) ____________________________________ 630 

Jozia Ribeiro do Nascimento    ____________________________________ 631 

Karina Janz Woitowicz     ____________________________________ 632 

Luiz Alexandre Gonçalves Cunha                            ____________________________________ 633 

Maria Salete Marcon Gomes Vaz   ____________________________________ 634 

Marina Tolentino Marinho     ____________________________________ 635 

Michele Dietrich Moura Costa    ____________________________________ 636 

Osvaldo Malta Callegari    ____________________________________ 637 



106 

 

  

Renê Francisco Hellman     ____________________________________ 638 

Robson Laverdi     ____________________________________ 639 

Silvana Oliveira      ____________________________________ 640 

Silvio Luiz Rutz da Silva      ____________________________________ 641 

Simone de Fátima Flach      ____________________________________ 642 

Telma Passos      ____________________________________ 643 

Vanderlei Schneider de Lima   ____________________________________ 644 

Presentes: 645 

Eduardo Pereira          ____________________________________ 646 

Guilherme Amaral Alves    ____________________________________ 647 

Luciane Pereira da Silva Navarro   ____________________________________ 648 

Luiz Gustavo Barros     ____________________________________ 649 

Marcos Vinicius Fidelis    ____________________________________ 650 

Ilse Renate Lauer Sanson - Secretária           ____________________________________ 651 


